

Septembre 1980
Feuille de liaison du

CDS INFO n°51

COMITE DEPARTEMENTAL DE SPELEOLOGIE DU JURA

Correspondance: L. ROSSIGNEUX - 27, rue Gambetta 39110 SALINS-les-B.

REUNION DU CDS

Saint-Lupicin le 08 septembre

- Clubs représentés: GRS Besain - SC San-Claudien - SC du Jura AS San-Claudienne.
- Activités - Sujets évoqués:
 - Visites des "cavités tectoniques" du Haut-Jura, en particulier la lézine du Miroir à Vacluse.
 - Plaquette "Découverte du Jura Souterrain": bilan financier; état des stocks.
 - Trousse médicale d'intervention post-siphon: projet d'achat de containers pour le conditionnement.
 - Activités des clubs: voir rubrique spéciale.

REUNION DU COMITE REGIONAL

Besançon le 13 septembre

Aucune décision n'a été prise compte tenu du faible nombre des participants (une douzaine). Une assemblée générale extraordinaire aura lieu au mois de novembre.

ACTIVITES du GRS BESAIN

- Visites de cavités classiques en Ardèche et dans le Doubs
- Plusieurs chantiers de désobstruction actuellement en cours sur le plateau de Chatelneuf - projets de coloration dans ce secteur. Découverte de prolongements au fond de la lézine de Fontenu (progression de 50m en plan pour un gain de 5m en dénivellation).
- Découverte d'une perte dans le secteur de la Combe-aux-Moines (Poligny); actuellement, arrêt sur siphon impénétrable à 30m env. de l'entrée - Travaux en cours.
- Découverte dans le Patu-de-la-Fosse d'une galerie remontante bien concrétionnée.

PROCHAINE EDITION: CDS INFO n°52

- Date limite de réception des articles: 23 NOVEMBRE
- Parution probable: DEBUT DECEMBRE

ACTIVITES du SPELEO-CLUB SAN-CLAUDIEN

- Visites de classiques et activités d'encadrement au sein de colonies de vacances. Camp dans l'Hérault.
- Reprise de cavités dans le secteur de St-Maurice; en particulier au gouffre de la Combe Raillard où la dénivellation est ramenée après topo. à -42m (ancienne cote -59m).
- Travaux de désobstruction à Chaux-des-Prés sur le réseau de l'Enragé.

ACTIVITES de l'ASSOCIATION SPELEO. SAN-CLAUDIENNE

- Plongée souterraine: participation au camp organisé dans le Lot avec la FFESSM (R. Le Pennec) - Source Bleue à Dortans terminus actuel situé à 230m de l'entrée avec passages entre -42m et -49m.
- Fin de la topo de la Grotte des Moulins (Septmoncel).
- Coloration de la grotte de la Pontoise (Villard/Bienne), ressortie 10h plus tard à la Caruva (même commune) - dist 2km
- Réalisation d'un panneau d'exposition sur le Pétrin de la Foudre (Choux).

ACTIVITES DU SPELEO-CLUB du JURA

- Visite de cavités dans le secteur de Mignovillard, en particulier le gouffre de Roche-Paradis où la cote est ramenée à -125m.
- Encadrement de stages: Secours à Font-d'Urle (JC Frachon) Perfectionnement sur la Coume Ouarnède à Arbas (L. Rossigneux)
- Camp de quelques jours sur le massif de la Schratzenfluh dans les Alpes Suisses: prospection et première descente intégrale avec nos amis Suisses du réseau des Lagopèdes -478m (G Bernard, L. Rossigneux, P. Rouiller, R. Wenger).
- Participation au camp organisé en Espagne dans le massif des Picos de Europa avec le GS du Doubs. Descente de plusieurs gouffres au-delà de -100m, avec arrêt dans l'un d'eux à -180m au sommet d'un puits d'une vingtaine de m. Une expédition plus importante est prévue pour l'été 1981.

ON VIT UNE EPOQUE FORMIDABLE !

Une équipe du SC San-Claudien, visitant le TROU des GANGONES à La Frasnée, eu la mauvaise surprise de trouver au retour le puits d'entrée (17m) déséquipé. Heureusement (?), l'un des spéléos, ayant avec lui une trousse à spits, pu remonter en "artificielle" pour trouver à la sortie les agrés savamment emmêlés par un farceur qui reste à identifier.

ENQUETE EN COURS

PLONGEES DANS LE JURA

TROU DE LA BALME - Foncine-le-haut

Cheminée d'équilibre en relation avec la source de la Saine. Le puits noyé avait été reconnu par Huguette MEYER en automne 1977 jusqu'à -25m.

En juin 1980, Gérard CHORVOT atteint -35m (cote -55m par rapport à l'entrée du gouffre). Au-delà, le puits noyé continue.

GROTTE DES MOULINS - Septmoncel

Plongée du siphon de la Herse dans une galerie latérale. Reconnaissance sur 15m par François JACQUIER. (été 80)

CREUX COULON - Ivory

A la cote -45m, puits noyé déjà plongé par JC FRACHON en 1977 jusqu'à une trémie située à une dizaine de m. de l'entrée. Quelques M. avant, sur la droite, reconnaissance d'une diaclase noyée remontante, rapidement impénétrable. (L. ROSSIGNEUX - juillet 1980).

GROTTE DU FOUR-A-PAIN - Pontenu

A 200m de l'entrée env. voûte-mouillante de 10m, suivie d'un siphon de 5m; cloche d'air de 3m et siphon plongé sur 30m, non franchi (L. ROSSIGNEUX - septembre 80).

La jonction avec le réseau voisin des galeries du GOUR-BLEU, bien que probable, reste donc à faire - Explo SC du JURA en cours.

STAGE FORMATION

Nous rappelons la tenue d'un stage FORMATION TECHNIQUE à LEVIER les 8-9-10 et 11 novembre

Objectifs: Connaissance et application des règles de sécurité nécessaires à la pratique de la spéléo au sein d'une équipe.

Possibilité d'obtention de l'unité de valeur "Technique" du brevet d'Initiateur fédéral.

Participation financière:

- membres fédérés: 250 F
- non fédérés : 400 F

Renseignements et inscription:

Yves AUCANT - 26 à rue de Chalezeule
25000 BESANCON

DATE LIMITE DES INSCRIPTIONS: 10 OCTOBRE

u

SPELEO ET TELEVISION

La deuxième chaîne de télévision vient de rediffuser le film tourné par Michel LUQUET : "L'ALPE SOUTERRAINE", déjà présenté à la télévision et dans les festivals du film spéléo.

On a également pu voir des séquences tournées pendant l'expé. nationale en Nouvelle-Guinée sur Antenne 2 le 25 août. Si les téléspectateurs spéléos, conscients des difficultés d'aller sous terre, ont pu apprécier l'exploit réalisé, nous doutons de l'impact d'une telle émission sur le "grand public". Par ailleurs, ce film était présenté après deux reportages consacrés à la recherche de trésors dans les épaves sous-marines. Un tel amalgame ne peut qu'augmenter la confusion dans l'esprit des non spéléos vis-à-vis de nos motivations.

EXPLORATIONS DANS LE DOUBS

° Gouffre de Montaigne - Courcelle

Suite à notre information parue dans CDS Info n°50, ~~xxxxx~~ concernant les prolongements trouvés dans ce gouffre jusqu'à -350m, nous précisons qu'ils sont dus au groupe des CATAMARANS de Montbéliard qui continuent leurs travaux dans cette cavité où le potentiel est de -450m.

° Une nouvelle rivière souterraine

Il s'agit de la Grotte de Nouailles, dans la vallée de la Loue, découverte cette été par les groupe SHAG Besançon et GS MARCEL LOUBENS d'Héricourt. Actuellement 3500m tops - explo en cours.